

## SECCION POLITICA

### Las esperanzas carlistas

De algun tiempo á esta parte recibimos con frecuencia cartas de nuestros lectores de provincias, denunciando en ellas, unas veces trabajos de organizacion y preparativos de cierto género, emprendidos con entusiasmo por los partidarios de D. Carlos, y describiendo otras las manifestaciones de satisfaccion y de esperanza á que públicamente se entregan, como si hubiera ya llegado el momento de confiar de nuevo al éxito de las armas el triunfo de una causa siempre vencida, y cada vez mas odiosa.

Muchos de nuestros colegas en la prensa provincial, dan tambien crédito y valor á esos trabajos, notándose la coincidencia de que todos convienen en señalar las causas de esa resurreccion. Y si faltara algo para demostrar las gallardias carlistas de estos últimos meses, ahí está «El Intransigente», de Zaragoza, uno de los órganos mas autorizados del partido, que con tanta franqueza y arrogancia, decía no ha muchos días: «Los carlistas todos no esperan mas que la orden de su augusto jefe para colocarse cada uno en su puesto.» Evidenciando así que tienen acabada su organizacion, y preparados los elementos de la lucha.

A nosotros, representantes de ideas y soluciones bien distintas, ni nos sorprenden ni nos intimidan semejantes amenazas. De sobra sabemos que el partido carlista es previsor, y que, como ningún otro, tiene á su servicio valiosos elementos en posicion de conocer á larga fecha los acontecimientos que el esfuerzo del hombre ó la misma Naturaleza, en casos raros, preparan para modificar el aspecto de los pueblos. Faltarían, por otra parte, á sus tradiciones los partidarios del régimen absoluto, si ante la presuncion mas ó ménos justificada, en grandes acontecimientos, no se mostrara dispuesto á sacrificar los intereses de la patria á su propia conveniencia. Es casi axiomático en nuestro país, que los carlistas no han mostrado señales de vitalidad sino cuando la patria se hallaba sumida en las mas tristes aflicciones, ó comprometida en alguna de las grandiosas empresas que tienen la virtud de borrar las diferencias de los partidos y suspender sus luchas. Lo que jamas obtendrian con el apoyo de la opinion, quisieron lo-

grarlo por la traicion y la sorpresa, aprovechando unas veces la ausencia de nuestros soldados en extranjero campo de batalla, otras la debilidad causada por enemigos de nuestra patria, alzados en armas dentro del propio suelo, siempre las agitaciones y disturbios causados por la protesta de la idea liberal contra la tiranía de los poderes.

En los aprestos y alegrías del carlismo nada hay hoy que pueda sorprendernos sino el hecho mismo de su manifestacion, que para nosotros, menos perspicaces, en indicio cierto de la proximidad de grandes acontecimientos. En 1852 vieron ya los carlistas el movimiento político-militar de 1854 y se prepararon para la pobre insurreccion de Zaragoza, ahogada en los campos de Altamén; no pudieron prever la guerra de Africa, pero juzgando al país muerto y sin defensa, prepararon la jornada de San Carlos de la Rápita; tres años despues las reuniones de Vevey eran signo precursor de la revolucion de Setiembre, que saludaron alborozados porque se creyeron llamados á sucederla: y ahora, indudablemente, conocen ó presumen, con sólidos antecedentes, la aproximacion de días lúgubres, tras los cuales ha de aparecer, á su juicio, la causa carlista con los resplandores de la victoria.

Y cosa digna de ser notada. Cada uno de esos grandes acontecimientos que abrian las esperanzas á la causa absolutista, fué siempre precedido por situaciones en que los hombres y las ideas del ultramontanismo ejercian influencia casi decisiva para la solucion de los grandes problemas de la gobernacion del Estado como hoy la ejercen en no pequeña escala, por mas que el Sr. Cánovas del Castillo pretenda hacer creer que se hallan mantenidos en el límite conveniente á su política.

Tienen, pues, para nosotros gran importancia el movimiento y los preparativos de los elementos carlistas, como lo tiene todo aquello que puede amenazar la paz y la tranquilidad públicas; pero mas principalmente porque hoy, como siempre, no podemos ni debemos considerarlos sino como augurio de próximos acontecimientos, para nosotros todavia desconocidos, que pueden influir profundamente en los destinos de nuestra patria.

(El Liberal.)

De El Liberal:

### Lo de Yap

Narracion de un testigo

«El Eco de la Provincia», periódico de Tarragona, publica una carta de Cavite, que es sin duda la más completa é interesante de cuantas versiones conocíamos sobre lo ocurrido en Yap.

Procede dicha carta de un testigo presencial de los sucesos y su misma forma y colorida local le dan caracteres de autenticidad.

Al insertar «El Eco de la Provincia» esta correspondencia, suprime varios conceptos demasiado graves.

«Cavite 5 de Setiembre de 1885.

Ni sé si estarás enterado de la cuestion de Carolinas: quizá no sepáis la verdad de lo ocurrido, así es que te lo voy á contar tal como pasó, pues por desgracia me tocó ser de la expedicion.

Se mandó alistar buques para el efecto, y les tocó ser ellos el «San Quintín» y el «Carriedo»: yo estaba embarcado en el «Marqués del Duero», pero á la orden de salir el «San Quintín», me traspardaron á él, porque tenian un segundo interino y el comandante no quiso ir sin un primero: así es que me hicieron ir á mí. Embarcamos los efectos que debíamos llevar, que consistian en maderas, piedra, ropas, víveres, municiones, tropa, misioneros, presidarios, mujeres y el gobernador que iba á ser de Carolinas.

Una vez embarcado todo y listos, salimos de este el 10 del mes pasado, por la mañana: el «Carriedo» lo habia efectuado el día anterior. Por el camino no tuvimos ningún percance: todo fué bien, hasta Zamboanga que llegamos el día 12 tambien por la mañana. Allí estuvimos hasta el 16 por la noche, que salimos los dos buques, y ya con rumbo á Carolinas. Aquí empiezan las peripicias: al segundo día de marcha nos cayó un hombre al agua; no fué posible salvarlo por más que se hizo cuanto se pudo: creo que lo tragó un tiburón, porque por aquellos mares abundan.

El día 21, á las cinco de la tarde, arribamos á las Carolinas y dimos fondo en la isla que habian escogido de antemano para constituir el Gobierno, que es la llamada Yap. La isla es muy bonita; presenta bonitos panoramas, particularmente donde fondeamos, formando una gran bahía con varios islotes: mucha vegetacion, pero todo en estado virgen. Nos encantó ver todo aquello, particularmente á sus habitantes: no usan ropa de ninguna especie, son muy dóciles, venian á bordo y les dimos con que vestirse; se mostraron muy complacientes y bailaban y cantaban para que viéramos sus usos y costumbres. Nos trajeron varias cosas, como caracoles de mar, plátanos y cocos, que es lo que más abunda allí.

Todo era alegría y contento, tanto que ni al gobernador, ni á nadie de los que formábamos la expedicion se le ocurrió, en cinco días, tomar posesion oficial del país, ni siquiera izar una bandera: dije todos los que formábamos la expedicion, y digo mal, porque á más de uno se nos ocurrió la conveniencia que habia de poner una bandera en tierra para lo que

podiera ocurrir; pero ya sabes lo que sucede en el servicio: el que manda no quiere se le hagan observaciones, porque puede tomarse como á falta de talento del superior, y vamos andando.

El caso es que el quinto día que estábamos allí fondeados, vimos entrar un buque; despues vimos era de guerra, y por último aleman. Fondeó y tan pronto dejó caer el ancla, mandó un bote á tierra con gente armada, enarboló una bandera y levantó acta, que en nombre del emperador de Alemania, tomaba posesion de las Carolinas.

Es decir, lo que nosotros no hicimos en cinco días, lo hizo él en cinco minutos. Tan pronto efectuó eso, mandó un oficial á bordo, participándonos que habia tomado posesion de las islas, en vista de que no lo habia hecho ninguna otra nacion, y segun el convenio europeo, etc., que le daba derecho para ello. Calcula cómo cayó eso entre nosotros: todo fué alboroto; todo fué zaragata; pero ¿para qué? Para más escarnio. Ya te lo contaré.

Tan pronto se supo lo ocurrido, mandaron inmediatamente armarse la tropa que llevábamos á bordo y de noche fueron á tierra á poner nuestra bandera, como quien dice: ¡si tú tomaste posesion, nosotros tambien! pero como comprenderás era ya tarde. En cuanto fué de día y los alemanes vieron nuestra bandera, mandaron una comunicacion al llamado gobernador nuestro, diciendo que habian visto con disgusto una bandera española en territorio aleman y por lo tanto que esperaban se mandaria retirar dicha bandera, pues ellos se habrian guardado muy bien si al llegar hubiesen visto otra bandera en tierra, de izar la suya; y así como ellos respetaban las demás, esperaban se respetaria la de ellos, de lo contrario, aunque en inferioridad en fuerzas, la harian respetar. Esperábamos con eso un conflicto; pero nada, se fué á tierra y se arrió la bandera española. ¡Quieres mayor afrenta! Si luego habia que arriarla ¿á qué izarla antes? Es decir, afrenta sobre afrenta. Luego dirán de España; y ¿qué culpa tiene España que por causa de una chiquillada pase lo que pase? Si de gobernador de estos sitios mandaran hombres aptos para el efecto, no pasarían muchas cosas que pasan. Figura lo que podia hacer el que iba de gobernador, un teniente de navío, un hombre sin experiencia en materias gubernativas; será buen marino, pero de eso á mandar una colonia, no lo veo bien claro, y sinó ahí están los resultados.

En fin, para concluir, salimos de Yap para esta, trayendo de vuelta todo el material y personal que habia de colonizar Carolinas, y dejamos allí al «Carriedo» no sé para qué; á no ser que sea para que sirva de más escarnio á los alemanes, pues figurate la triste figura que hará allí aquel buque español llorando nuestra desventura delante de los extranjeros; en fin, plancha sobre plancha.

A esta llegamos ayer; todo el mundo censura el hecho, los ánimos están muy exaltados, pero la prensa se calla, porque no la dejan hablar: eso ahora lo desfigurarán; quizá la prensa de España diga algo; pero como no sabrán la verdad de lo ocu-

ruido, no podrán dar más noticias que las que sepan oficialmente, y eso ya tendrá buen cuidado de difrazarlo para que no aparezca el verdadero responsable. Ya ves que aquí nadie más que la marina se llevará la culpa, puesto que marinos eran los que realizaron eso. Si al llegar nosotros, en vez de admirar el país y reirnos de los habitantes se hubiesen cuidado de la misión que allí nos llevaba, no habría sucedido nada, porque el alemán se habría guardado muy bien de tomar unas islas ya tomadas por nosotros, y caso que ellos se hubiesen preparado, siempre teníamos el derecho de hacer respetar nuestro pabellón, como ellos nos hicieron respetar el suyo.

Como en ésta la prensa está muy sujeta y no dejan escribir más que lo que las autoridades quieren, desearía, si algún periódico de esa dice algo sobre el particular, me lo mandases para ver cómo en eso se toma la noticia.

Todo cuanto te digo es tal como ha sucedido; tú puedes juzgar en vista de los hechos y desmentir caso de desfigurarlos.

No sabemos ahora qué se hará, pues aguardamos órdenes de Madrid. Sin embargo, han mandado alistarnos lo más pronto posible para hacernos á la mar. Veremos que resulta . . . . .

Tuyo.—A.»

De una carta de Filipinas que ha publicado «El Siglo Futuro»:

«Salimos el 8 de Agosto con rumbo á Yap, despues de recogidas cuantas ropas han entregado los feligreses á sus curas en todo este arzobispado, consistentes en camisas, algunos sombreros de copa alta, cuellos postizos, etc., etc.»

El detalle de los sombreros de copa alta es conmovedor.

Sobre todo, pensando en que los alemanes, sin meterse en tales dibujos de sombrerería, se han puesto á España por montera.

¡Ay! Mientras nosotros íbamos allá con tan buenos sombreros, ellos se quedaban de gorra.

Pues ¿y los cuellos postizos?

Tampoco dejaría de conmovernos este otro detalle, si no fuera porque es muy sensible que ya no podamos decir aquello de:

*Para cuellos postizos, Paracuellos.*

Para cuellos postizos—habrá que decir ahora—las Carolinas, y las expediciones organizadas por el general Terreros, y la política colonial de los conservadores, y la diplomacia canovista, y la habilidad gubernamental, y el decoro ministerial, y el patriotismo conservador....

¡Todo esto sí que es postizo!

Por lo demás, nos parece muy bien que los expedicionarios llevaran á Yap los referidos cuellos.

Lo sensible es que no llevaran puños.

**Pintores y modelos**

Nuestros lectores conocen ya la historia.

Vive en Berlin hace treinta y tres años un artista de gran fama. Enrique Graef, profesor y miembro de la Academia.

Este artista, anciano respetable y cubierto de canas, solía servirse como modelo para pintar sus renombrados cuadros, de una joven llamada Berta Rother. Otros pintores alemanes afamados, como Gussow, Thumann, solían emplearla tambien con igual objeto. Pero ¿qué resultó? El profesor Graef se sintió mágicamente atraído por la beldad de su joven modelo. Como Miguel Angelo á Vittoria Colonna, dedicóle inspiradas y ardientes poesías, colmóla de ricos

presentes, la instruyó y emprendió con ella viajes á Londres, Bolonia y París; hizo la educar para la escena teatral y Berta Rother llegó por fin á representar en varios teatros de Berlin y provincias con verdadero éxito.

El profesor Graef, enlazado con una señora perteneciente á la mejor sociedad, padre al mismo tiempo de una virtuosa hija casada con un conocido literato, estaba bien lejos de sospechar que Berta Rother, cuyo espíritu y condicion habia querido ennoblecer, á quien como á una hija miraba—la acusacion dice como á una amante,—perteneciera ya, cuando por vez primera pisó el taller del artista, á la clase de mujeres de vida airada y que como tal estuviera inscrita en los registros de la policia de Berlin.

El profesor Graef entabló, sin embargo, conocimiento con la familia de Berta, compuesta de dos hermanas menores de su protegida y de la madre, de cuarenta y tres años de edad, que separada de su marido vivía amancebada con un cochero. Esta mujer de mal vivir propuso al profesor para servirle tambien de modelo á esas dos hijas, niñas aún, pero el artista declaró que no servian para el objeto. En fin, Graef, persona en extremo fina, acostumbrada á moverse en la mejor sociedad, llegó sin embargo á ser el amigo íntimo de ese miserable y súcio hogar. En él pasaba largas horas y sentábase á la mesa en compañía de la corrompida madre de Berta, de su amante y de las dos niñas, una de ellas casi imbecil.

La madre, en medio de esto, aprovechábase de la fascinacion del profesor para explotarle á su gusto, y está evidentemente reconocido y probado que la Emilia Rother le ha costado más de 40.000 marcos. Con el contacto de esta gente adquirió Graef gran número de desagradables relaciones y vióse acechado por perillanes de la peor especie, que incesantemente le atormentaban con peticiones y amenazas. Quiso deshacerse de ellos y en venganza fué denunciado. Se le acusó de haber sostenido con Berta Rother, cuando ésta no contaba los catorce años, y luego más tarde con las dos niñas, sus hermanas, relaciones amorosas criminales.

Se dió curso á la acusacion, y el célebre artista fué encarcelado á principios de Marzo. Siete meses ha estado preso, y por fin, ha sido absuelto.

Catorce dias ha durado la vista de la causa, que ha sido una de las que mas sensacion ha causado en Berlin en estos últimos tiempos. De asuntos tan asquerosos, tan inmorales y escandalosos se ha tratado en este proceso, que Emilio Zola ha debido decirse que sus narraciones tomadas del «natural» son verdaderas niñerías al lado de lo que en esta causa se ha oido. Testigos en estado de embriaguez se presentaban delante del juez, y niñas de 13 años daban declaraciones que hacian asomar los colores de la vergüenza al rostro de los individuos del tribunal. Y sin embargo, las relaciones del pintor con Rother no pasaron en efecto de ser platónicas, por más que las apariencias hicieran suponer lo contrario.

De algun tiempo acá ningun proceso habia despertado tan vivo interés como este; la opinion general es favorable á Graef; se creia en su inocencia y se esperaba fuese absuelto. Pero no por eso la emocion que ha causado ha concluido, pues todo el mundo se siente indignado de que en una capital como Berlin un inocente haya sido injustamente encarcelado durante siete meses; que una persona tan respetada, un artista de su reputacion se haya vis-

to precisado á comparecer en los bancos de los acusados, mezclado con ruin y vil compañía, y su pobre familia entregada á la más cruul desesperacion.

En ninguna otra ciudad hubiera esto sucedido, se apresura á declarar la prensa de todos los matices. No deberia haberse dado oidos á la acusacion, puesto que no existian suficientes pruebas para proceder al arresto. Pero en nada mejor que en las palabras de uno de los defensores se trasluce esta general indignacion. «Tan claro se ha demostrado en la vista de esta causa, dice, lo deficiente de los procedimientos de nuestros tribunales, que he hecho voto de no volver voluntariamente á pisar más como defensor estos lugares.»

**Correo de hoy**

De El Diluvio:

Madrid 2 de Noviembre.

Pensaba ocuparme en primer término en el examen de una carta que en «El Progreso» de hoy y á propósito de la conducta política del señor Castelar, publica don Andrés Solís; pero la circunstancia de haber sido denunciado el diario en cuestion por los conceptos contenidos en dicha carta, á la vez que por un suelto de su corresponsal en Paris sobre las declaraciones de los señores Cánovas y Calderon Collantes al embajador inglés Mr. Layard, de que tanto se ha hablado, me inducen á limitarme á decir que el propietario de «El Progreso» aborda en su epistola de una manera clara y terminante la significacion política del Sr. Castelar, su gloria y sus merecimientos para deducir en consecuencia que no puede continuar en su presente actitud sin que entre los republicanos se murmure de las causas meramente personales que le incitan á ello.

El ser «El Progreso» órgano oficial de don Manuel Ruiz Zorrilla y su propietario el Sr. Solís, intérprete fiel de su pensamiento en las cartas que dirige á dicho diario, dan importancia inequívoca á la carta á que me refiero, así como á las que hace pocos dias publicó el mismo periódico excitando á los Sres. Lopez Dominguez y Sagasta á despejar su actitud y declararse sinceramente liberales y demócratas, ó simplemente monárquicos de D. Alfonso, sin democracia alguna; pero á más de esto, en la presente ocasion media la circunstancia de que la carta de «El Progreso» aparece reforzada, segun mis informes, con otra de carácter privado é íntimo al señor Castelar, manifestándole por qué y con qué fin se publica la carta de «El Progreso».

Escuso decir que en los centros políticos ha sido éste hoy uno de los temas de conversacion que se ha prestado á más disquisiciones, pues no falta quien crea que el Sr. Castelar se halla animado de iguales propósitos y piensa lo mismo que se dice en la carta del Sr. Solís, desde hace bastantes meses, siendo de ello prueba inequívoca el gusto con que se ha dejado obsequiar por los republicanos de todos los matices en su reciente excursion por Galicia y las declaraciones que hizo en su discurso de Vigo en favor de la union republicana. Por mi parte, me limito á contar el hecho, dejando al tiempo, por ahora, el aclarar los términos de esta cuestion.

Ayer, segun despachos recibidos en los centros oficiales, estuvieron al borde del abismo los habitantes de Cartagena. La hidra revolucionaria intentó levantar la cabeza en dicha poblacion; y con efecto, á las dos de la madrugada, un individuo, que ha resultado ser licenciado de aquel presidio, se presentó vestido

de capitán de fragata, y capitaneando un grupo de sediciosos, en el cuartel de Guardias del arsenal, haciendo de un tiro de revólver al centinela, al tratar de forzar la entrada; afortunadamente, al ruido salió la guardia del cuartel y puso preso al fingido capitán y á los 14 individuos que le acompañaban, salvándose así Cartagena de los horrores de una revolución.

Así con todo el énfasis que los conservadores suelen emplear en casos semejantes, se cuenta esta tarde el hecho en los centros oficiales; pero no sé por qué el gobierno tiene la desgracia de que al hablarse de asuntos de orden público, lo primero que todo el mundo recuerda son las conspiraciones famosas de la calle de Liria, de la plaza de Afogados y demás de la misma indole, descubiertas por el partido conservador.

De otros asuntos, los más importantes es el disgusto que ha producido entre los jefes y oficiales de la Armada la oposicion del ministro de la Guerra á que le tributarán honores militares al cadáver del general Topete, las probabilidades de que vuelva á resucitar la agitacion estudiantil del año con un pretexto cualquiera y el telegrama publicado esta mañana por un periódico á propósito de la mediacion papal, diciendo que Alemania no obstante el reconocimiento de nuestros derechos históricos, obtendrá ventajas materiales en las Carolinas.

Respecto á lo primero, debo decir que me parecen muy justos los clamores que se dirigen al general Quesada; cuanto á lo segundo, diré, aquí para entre nosotros, que ya van poniéndose un tanto pasados los estudiantes; y por lo que toca á lo último.... peor es meneallo.—Nicolfo.

**Últimos telegramas**

DE LOS DIARIOS DE BARCELONA

Madrid 3, 9-15 m.

Se asegura que el Sr. Conde de Toreno presidirá la comision del Mensaje.

El hecho de copiar la «Correspondencia de España» la candidatura de un gobierno liberal que publicó anoche el «Dia», suponen algunos que significa un cambio inmediato de política; pero los ministeriales afirman que el gobierno actual se presentará ante las Cortes y que el gabinete presidido por el Sr. Cánovas del Castillo terminará seguramente la próxima legislatura y acaso algunas mas.

Paris 3, 8-30 m.

El «Voltaire» y algunos otros periódicos refieren un leve percance ocurrido á M. Julio Grevy el jueves último. Segun parece, M. Grévy quiso ir solo y á pié á visitar á M. Freycinet, despues del atentado de que fué objeto; pero al llegar al puente de los Inválidos dió un paso en falso y cayó sobre la barandilla, causándose un ligero rasguño en el rostro, el cual no ha impedido al presidente de la república asistir al consejo de ministros, dedicarse á sus ocupaciones ordinarias y recibir ayer al Nuncio de Su Sanidad.

Paris 3, 8-35 m.

Telegrafian al «Times» desde Assonan confirmando la marcha de los rebeldes del Sudan y añadiendo que se considera inminente un ataque por parte de los insurrectos.

Comunican al «Standard» desde Copenhague que los individuos del cuerpo diplomático acreditados cerca del gobierno dinamarqués, han enviado á las respectivas potencias una nota colectiva, esponiendo la situacion política de Dinamarca.

Paris 3, 10 m.

Se ha recibido un parte telegráfico procedente de Méjico, en el que se dice que reina grandísima agitacion política en dicho país, con motivo de la proximidad de las elecciones, y que últimamente ha habido un motin en Bustamante, á consecuencia del cual han resultado 6 muertos y 15 heridos.

Madrid 3, 3 t.

Se ha agravado el duque de la Torre a consecuencia de una hemorragia nasal.

Está enfermo de peligro don Gabino Tejado, ministro de don Carlos.

No se ha celebrado el Consejo anunciado para hoy, ni se sabe cuando lo habrá.

Anuncian los periódicos que las Cortes no se abrirán este año. Las oposiciones acusan al gobierno de que infringe la Constitucion, que prescribe que todos los años se reunirán las Cortes. El Sr. Cánovas sostiene que este precepto se refiere al año económico, y que ya hubo sus sesiones en el mes de julio.

El preso por los sucesos del arsenal de Cartagena se llama Estéban Cela.

Noticias de Badajoz dicen que se introducen armas en la frontera portuguesa, destinadas á los carlistas.

Las noticias recibidas de San Petersburgo, Viena y Berlin, respecto á la Conferencia sobre los Balkanes son pesimistas. Lord Salisbury, ya restablecido totalmente, ha conferenciado con los embajadores de Italia, Rusia y Austria, sobre la cuestion de los Balkanes, resultando todos descontentos del giro que va tomando la cuestion.

Madrid 3, 6'15 t.

Los facultativos declaran que los casos de viruela que se presentan en Madrid, carecen de importancia.

Los directores de los periódicos de Cuba, los voluntarios y otras personas importantes de la Habana han dirigido un telegrama de peticion al rey del indulto á favor de tres individuos de la partida Limbano Sanchez, condenados á muerte por el Consejo de Guerra.

Madrid 4, 12'15 mda.

En los centros oficiales se niegan los rumores que han circulado por la Bolsa de haber ocurrido un incendio en Manila.

Los periódicos de oposicion atribuyen importancia política á los sucesos de Cartagena.

El ministerio francés se reconstituirá bajo la presidencia de mister Brisson, quedando solo Mr. Freycinet del anterior ministerio.

Al autor del atentado contra mister Freycinet se le pondrá en libertad.

Egipto ha suprimido las cuarentenas.

## MAHON

En la patente de Sanidad que ha traído el vapor-correo llegado hoy de Barcelona, se consigna que desde hace quince días no ha ocurrido invasion ni defuncion alguna del cólera en aquella capital.

Nos parece que con este dato, muy pronto deben cesar las cuarentenas que vienen sufriendo las procedencias de Barcelona.

A consecuencia de las pertinaces lluvias de estos días, anoche se derrumbó en una estension de ocho metros una pared del depósito de carros de limpieza, yendo á

parar los escombros dentro la acequia de la cuesta del matadero. El resto de la pared que ha quedado en pié amenaza tambien derrumbarse, por lo que creemos sería conveniente se procediera inmediatamente á su consolidacion.

El teniente de Alcalde señor Sariego continúa su visita á los bodegones, con el fin de cerciorarse de la bondad de los vinos que se espendeden, los que se someten á un análisis químico.

El casino «La Instruccion Alayorens» ha confiado al reputado pincel de nuestro amigo don Francisco de A. Pons Alzina las decoraciones para el teatro que ha construido la espesada Sociedad.

Finíendo esta semana, dice «El Diluvio» de Barcelona del martes último, el plazo de veinte días que previene la ley de Sanidad para poder expedir patentes limpias á los buques que salgan de este puerto, podemos decir que los vapores que saldrán el próximo domingo para la costa de Andalucía serán admitidos en todos los puertos sin cuarentena ni observacion de ninguna clase.

«De mal en peor».—Con este título publica nuestro colega «El Liberal» de Madrid un artículo en que examina el estado de la recaudacion de las rentas públicas. De dicho artículo extractamos las siguientes noticias:

El primer trimestre del presente año económico presenta ya una baja de ocho millones comparado con igual período de 1884-85, el cual acusaba ya otra baja comparado con el de 1883-84.

Los quince primeros meses del ejercicio de 1884-85 dan ya cerca de 25 millones menos que en el mismo período de 1883-84.

Y esto cuando el ministro de Hacienda, con sus cálculos imaginarios y sin base alguna fundada, consiguió notables aumentos en las rentas públicas, y cuando merced á estas cuentas galanas los demás ministros pidieron y obtuvieron aumentos de crédito para sus respectivos departamentos.

La imprevisión y el desacierto han sido erigidos en sistema, el déficit aumenta de un modo verdaderamente aterrador, los periódicos financieros del extranjero completamente extraños á nuestras luchas políticas preven ya un nuevo empréstito para salvar momentáneamente la situacion económica de España, y mientras tanto los órganos ministeriales de por acá cantan las excelencias de la administracion conservadora.

Desgraciadamente para el país los números, con su elocuencia, vienen á desmentirlos.

Ayer tuvimos el gusto de admirar el hermoso embaldosado

que se está terminando de colocar en la parroquia de Santa Eulalia de Alayor, pudiendo asegurar á nuestros lectores, que llama la atencion el precioso dibujo que forma en la nave, por su difícil combinacion y buen gusto. Según noticias, dicho dibujo es original del excelentísimo é Ilmo. Sr. Obispo de la diócesi.

Los ladrillos hidráulicos son procedentes de la acreditada fabrica de D. Juan Mata de Barcelona, que representa en esta ciudad nuestro amigo D. Francisco M. Pons.

Habiéndose denunciado á la Alcaldía que uno de estos vecinos habia sacrificado un cerdo sin ponerlo en conocimiento de quien corresponde, ha dispuesto que el veterinario Sr. Larrieta, pasara á inspeccionar la carne, resultando de la inspeccion que no ofrecia particularidad ninguna, siendo perfectamente comestible.

De todos modos es de aplaudir el interés que se toma la autoridad local por la salud de sus administrados.

Por la Alcaldía se ha dado orden al propietario de un cercado para que reedifique la pared lindante con la cuesta larga, que se derrumbó con las últimas lluvias y que impide el tránsito por aquella vía.

Se nos suplica la insercion del siguiente suelto:

«Está tan mal hecha la distribucion de limosnas legadas por el difunto Sr. Victory muerto hace años en Tampico, que mientras á una anciana sin bienes se le quita la limosna, en cambio la percibe otra que tiene una posicion muy desahogada.

Esperamos pues, de los encargados de dicha distribucion que procuraran hacerla de una manera mas equitativa.

Leemos en «La Opinion» de Palma:

«Se ha concedido la cruz de primera clase del Mérito Naval, blanca, libre de gastos, á D. Juan Soriano, Jefe de Telégrafos en Mahon.

El Sr. Soriano es un antiguo, celoso y apreciable empleado que permaneció bastantes años en esta Isla, habiendo pasado de jefe de estacion de Alcudia á Mahon.

Felicitemos á nuestro amigo por la distincion obtenida.»

Hemos recibido el número 75 de «El Siglo», órgano de los Grandes Almacenes de este nombre, que contiene el siguiente sumario:

Texto: Exposicion.—Reformas.—Las campanas, por Gustavo A. Becker.—Eleccion de carrera, por Vital Aza.—Croquis madrileños, por Luis Taboada.—El nuevo Tenorio, por Eduardo Bustillo.—Una casa de fieras, por Eduardo de Lustonó.—Pañolería, por Sinesio Delgado.—Abrigos, por E. de Palacio.—Mientras lluvia, por S. O. Elidan.—Anyorament, por Federico Soler (Pitarra).—Modas, por N.—Un poco de todo.—Correspondencia particular.—Ultima

hora.—A nuestros favorecedores.—Almanaque de «El Siglo».—Seccion de Anuncios.

Grabados: Figurines, por Eusebio Planas.—La electricidad, por el mismo.—La hermana de la Caridad, por Gustavo Doré.—La patrona y el perro, por Dad.

Debe andar muy malparada la salud pública en Málaga cuando un periódico de aquella poblacion pide á la autoridad nada ménos que un decreto de clausura contra ciertos cafés, restaurants y fondas servidos por camareras.

El ministerio de Fomento ha resuelto ya iluminar con luz eléctrica los principales faros de la Península.

Casi todos los atacados del cólera en Argel han fallecido; por cuyo motivo ha cundido la alarma en aquella capital. Se han tomado precauciones para evitar la propagacion del mal.

El vapor «Nuevo Mahonés» llegado á las once y media de esta mañana ha conducido los pasajeros siguientes:

DE BARCELONA

D. Pablo Torres, un contramaestre, un marinero, un soldado, Juan Binimelis, Antonio Binimelis, José Baugué.—Total 7.

### BOLSA DE MADRID

4 de Noviembre.

4 por 100 interior perpétuo. . . 57'950  
4 por 100 amortizable . . . 75'800  
Billetes Hipotecarios de Cuba. 87'500

### BOLSA DE BARCELONA

4 de Noviembre.

4 por 100 interior. . . . . 57'800  
4 por 100 exterior. . . . . 57'450  
4 por 100 amortizable . . . . . 75'750  
Billetes hipotecarios de Cuba. 86'250  
Banco Hispano Colonial . . . . . 44'500  
Crédito Mercantil. . . . . 00'000  
Banco de Cataluña . . . . . 20'250  
Acciones ferrocarril Francia. 36'620  
Id. Norte . . . . . 91'000  
Id. Orense. . . . . 18'620  
Obligaciones Francia. . . . . 00'000  
Id. Orense. . . . . 45'750  
Id. Almansa. . . . . 53'820  
Id. Norte . . . . . 69'000

### Crónica marítima.

Buques despachados

Día 5

Para Sóller jav. «Corazon de Jesús» pat. Salvador Colom, con 8 trip. y efectos.

### TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 4, 10-45 m.

Se han desmentido las noticias alarmantes que habian circulado referentes á haber ocurrido horrosos incendios en Manila. Han sido denunciados varios periódicos.

El conde de Toreno aceptará la presidencia de la Comision del Mensaje.

Madrid 5, 10-45 m.

El estado de salud del general Serrano es desesperado y se ha pedido para él la bendicion del Papa.

Insístese en asegurar verificará un viaje S. M. el Rey á San Lucar de Barrameda con objeto de acompañar al Duque de Montpensier.

D. Enrique del Todo y Pont, Juez de primera instancia del partido de Mahon.

En virtud del presente se cita, llama y emplaza á don Víctor Simó y Faner, hijo de don Vicente y de doña Valentina Faner, natural de Ciudadela y en el día ausente en ignorado paradero, á fin de que se presente por sí ó por medio de apoderado con poder bastante, en este Juzgado y Escribanía del infrascrito actuario, á hacer uso de su derecho en el juicio de ab-intestato de su hermano don Santiago Simó y Faner, vecino que fué de dicha ciudad y en la que falleció el veinte y tres de Abril último, cuyos autos se han incoado por haber repudiado la herencia de dicho finado los herederos instituidos por el mismo en el testamento que dejó ordenado; en la inteligencia que si compareciere se le oirá y administrará justicia, parándole en otro caso el perjuicio que hubiera lugar, pues así lo tengo mandado en providencia de treinta y uno de Octubre próximo pasado dictada en los referidos autos. Dado en Mahon á cuatro de Noviembre de mil ochocientos ochenta y cinco.—Enrique del Todo.—Ante mí, Juan Pons, Esno.

**Casino El Recreo**

Estando ya cubierto el abono de cincuenta suscripciones con asientos fijos esta Junta ha acordado acceder a lo solicitado por varios socios, elevando á ochenta el número de aquellos.

Lo que se anuncia para conocimiento de la Sociedad.

Mahon 2 Noviembre 1885.—M. Seguí Mir, Srio.

**Casino El Progreso**

Desde 1.º de Enero próximo queda establecida la cuota de entrada en dicho casino, consistente en 250 pesetas que deberán satisfacer los aspirantes que deseen ingresar á ella.

San Luis, 2 de Noviembre 1885.—P. A. de la J. de G., Francisco Perez, Secretario.

**Subasta**

El día 18 del actual á las 11 de la mañana se venderá en licitación verbal y á voluntad de sus dueños, en el despacho del Notario D. Pedro Orfila y Pons, una casa situada en esta ciudad calle de Hannover número 22.

Los títulos y condiciones obran en poder de dicho Notario.

**Venta**

Con arreglo á las condiciones que quedan de manifiesto en poder del notario D. José Vinent, se venderá á voluntad de su dueño la casa número 3 de la calle del Alba de esta Ciudad, antes travesía de la calle de Alayor. Si no quedase ajustada particularmente dicha finca antes del 22 de Noviembre, se subastará á las 11 de la mañana de aquel día en el despacho de dicho Notario, rematándose á favor del mejor postor, si la postura fuese competente.

**Aprendiz Confitero**

Se necesita uno en la Confitería EA «guila de Oro».

**Nodriza**

Hay una joven, primeriza que desea hallar criatura para amamantar. Informarán Villacarlos calle San Jorge, núm. 78.

**En venta**

Dos casas situadas en la calle de San Fernando núms. 12 y 14. Informarán calle Nueva núm. 18.

**Crédito de aceptación**

abierto á los comerciantes acreditados.

Dirigirse á M. S., Lonsdale Square, 16, London, N.

**Para alquilar**

Lo está con muebles ó sin ellos, la casa de la calle Nueva n.º 10. Informarán, Isabel 2.ª, 19.

**Comercio de Mr. Pradère**  
**LIQUIDACION PARCIAL**

Habiéndose propuesto dicho señor liquidar todos los géneros existentes en su casa para ir á Francia y Bélgica á comprar de nuevo, se venderán todos los géneros que irán intactos al precio de coste y los de Novedad que están algo deteriorados á precios convencionales.

**CALLE NUEVA NUM. 19**

**Calendarios de las Baleares**  
**para 1886**

Véndense á 4 céntimos de escudo ejemplar en la:

Librería de Antonio Sintés, Deyá, 4.  
» de Gabriel Bals, Hannover, 33.  
Imprenta de EL LIBERAL, Nueva, 25.

**Enfermedades secretas**

**Venéreo y sífilis**

en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

**Contra los herpes**

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Cuantos padezcan de la boca**

**Dolor de muelas**

Caries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., etc., deben usar

**Elixir dentrífico Saint-Serrant del Doctor Casasa**

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Pildoras orientales del Dr. Casasa**

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

**HOTEL BUSTAMANTE**

Altamente recomendado por sus buenas comodidades y esmerado servicio, situado en el punto más céntrico de esta ciudad, departamentos para familias y en él podrán disfrutar los señores que se dignen favorecerle, con una esmerada asistencia y toda clase de comodidades.

2 Calle Deyá 2

Esquina Plaza Arravaleta

**Para vender**


Lo está la casa calle de San Nicolás núm. 1, esquina á la de Santa Rosa.

Para informes dirigirse calle Arraval núm. 112.

**AGUAS MEDICINALES DE MARNOLEJO**

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litúnicas.

Premiadas con diplomas de Honor y medallas de oro Sin rival para la curación de las anemias, clorosis, trastornos menstruales, dispepsias, catarros del estómago, viciales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vías urinarias. Temporadas oficiales de 1.º de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre. Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 4, 5 y 6 reales, y por cajas, pidiéndolas á la dirección, donde se facilitan memorias y prospectos, Serrano, 33, Madrid. Depositarios: En esta localidad, Galvez y Viuda de Bofill.—En Ciudadela de Menorca, Pons.—En Ibiza, Sorá.—En Palma, Obrador, y Valenzuela, y en Soler, Palou.



**FONDA BALEAR**  
DE  
**PASCUAL ALEMANY**  
Palma de Mallorca  
PLAZA MAYOR  
Se sirve á la carta y en mesa redonda  
La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la población y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales y mercantiles y á la estación del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los señores huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalación viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y asco.

**TEATRO.**  
COMPANÍA LÍRICO-ITALIANA  
Funcion para hoy  
Se podrá en escena la ópera seria en 4 actos  
**Rigoletto**  
desempeñada por las señoritas Iri-goyen, Montané y Regina Vergé y los señores Lluriá, Sarazzi, Campins etc.  
A las 8 y media.  
IMP. DE BERNARDO FABREGUES  
Nueva, 25.